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走进夏衍故居
鲍世远

    走进本市乌
鲁木齐南路的夏
衍旧居，这座 3层
砖木结构的英国
式风格花园住宅，
我由衷感到温馨和亲切。

1949 年至 1955 年
间，我国著名文学家、电
影、戏曲作家，中国左翼电
影运动的开拓者、组织者
和领导者之一的夏衍，曾
在这里居住。

这 5年期间，是夏衍
同志任务最重、工作最忙、
睡眠时间最少的时期。每
天从清晨到深夜，他会见
文艺界人士，接管各类文
化单位，了解文化界队伍

情况，并向群众团体作形
势报告。
当时，上海戏剧界从

业人员 7000多人，戏曲剧
种 15个，演出团体 30多
个。夏衍知道，上海戏曲
界具有要求进步、积极革
新的优良传统，欧阳予倩
领导的中华剧团和周信
芳主持的移风剧社，在抗
战期间编演《梁红玉》《明
末遗恨》《徽钦二帝》宣传
爱国主义思想；袁雪芬把

鲁迅小说《祝福》搬上越
剧舞台改编为《祥林嫂》。
当时，周信芳、袁雪芬等
呼吁戏曲界同仁们“坚持
改革，不演坏戏”，全体戏
曲界积极响应，坚持进
步，弃旧图新。夏衍认识
到，依靠戏曲界主要人员
的自觉性，改变戏曲界的
整体面貌，达到改革出新
的目的，比单纯用行政手
段要好得多。

新中国成立后，夏衍
和于伶去拜访文艺界著名
人士梅兰芳、周信芳、巴
金、沈尹默等。不久，军管
会文艺处在青年
会礼堂，举行盛大
文化界科技、文
化、教育、新闻、出
版、文艺、戏曲、电
影、美术、音乐、游艺等代
表 162人座谈会，夏衍主
持，上海市市长陈毅讲
话，对在反动统治下坚持
正义斗争的文化人士致
以亲切慰问，并阐明中国
共产党的文教政策，欢迎
各界人士团结合作，共同
建设新中国。接着，夏衍
同志在文联大礼堂，邀请
丰子恺、严独鹤，应云卫、
陈灵犀等 200多名文艺工
作者，举行创作爱国主义

作品座谈。
夏衍提议，为表彰戏

曲老艺人整理传统剧目，
培养戏曲接班人所作的贡
献，举行庆祝周信芳演剧
50 周年暨上海戏曲界敬
老大会，19个剧种的老艺
人 205名到会，梅兰芳等
各界人士 200多人前来祝
贺，周恩来总理、郭沫若、
茅盾等为周信芳题词。

那时，《新民晚报》总
编赵超构问夏衍同志：
“可不可以给我们写一
点？”经请示陈毅同意后，
赵超构给夏衍辟一个专

栏《灯下闲话》，每
篇四五百字，每隔
一两天写一篇。夏
衍百忙之中不断
地写，甚至利用去

北京开会的火车上也写，
几乎每篇换一个笔名，累
计约 100多篇。在读者中
的口碑极好。
当我走出“夏衍旧居”

的小楼，看到楼前两棵当
年夏衍亲手种植的香樟
树，如今已高耸天空，茁壮
成长，枝叶繁茂。微风吹
来，绿叶沙沙作响，仿佛
在兴高采烈地赞颂夏衍
为新中国的文化建设所
作出的重大贡献。

在新闻系赋能之后⋯⋯
吕怡然

    大约一年多前，复旦大学新闻学院的老
师带着同学前来上海报业集团，要对我做校
友回访。我一再谢绝，说自己只是复旦新闻
系的一个“非典型学生”，你们应该去访问那
些典型的新闻系学生中的杰出典型。

这绝非出于谦虚，确是由衷之言。说来
有点自惭形秽。1975年，适逢全国推广朝阳
农学院所谓“社来社去”的招生改革经验，即
学员来自人民公社，毕业后回到人民公
社去。于是复旦大学在新闻系办起唯一
的一个“社来社去”试点班，我们有幸或
曰不幸成为这个班的学生。为期 16个
月，没有寒暑假，读了新闻系的全部课
程，并经历多次实习，几乎就是压缩型的三
年制普通班，但是“社来社去”并非高等学历
教育。按丁法章老师的话说，我们既不是三
年制的工农兵大学生，也不是高考制度改革
后的本科大学生，而是一个“特殊的群体”。
因而我自认为是新闻系的“非典型学生”。
“非典型学生”理所当然地回到农村，多

数同学被安排到县级或公社的政工部门和
广播站。但无论如何，也算就此和复旦新闻
系结了缘，而更为重要的是，在新闻系接受
了新闻学养的启蒙和新闻专业主义的赋能。

后来，几经周折，我终于如愿跻身于职

业新闻工作者之列。1998年，我从新民晚报
编辑部调任《新闻记者》杂志主编，开启了一
个“非典型学生”一段后“非典型”经历。

2001年末，编辑部在研究新一年的办刊
工作时，大家不约而同地议论到，近年来媒
体上的虚假新闻多了起来，与新闻真实性原
则背道而驰，令人难以容忍。我灵机一动：可
否来一个“十大假新闻”的评选，藉此重申新

闻真实性原则，为“新闻打假”鼓与呼？
就这样，《新闻记者》的“2001年十大假

新闻”评选应运而生，并启动了连续 10年的
“新闻打假”历程。始料未及的是，我们从此
为这个“新闻打假工程”欲罢不能；也不承想
到，竟会遭受如此多的困扰和烦恼！10年
间，遭遇一连串不乏黑色幽默的“小插曲”
“小故事”，时有无力、无助、无可奈何和啼笑
皆非之感。

2010年夏天，我们受到“侵害名誉”的指
控，被索赔 50万元，走上被告席。起因是经
反复核查认定，某报一张石家庄大雪的新闻

照片，其实是从国外网站上扒来的意大利大
雪的照片，所以我们将其列为“十大假新闻”
之一。但某报死不认账，交涉无果后，正式对
《新闻记者》杂志提起名誉权诉讼。我生平第
一次作为被告走进法庭，目睹原告及其律师
为造假行径辩护，荒诞不经，令人喷饭，却又
深感悲哀！历经一年多，法院判决某报败诉，
对方不服，提起上诉。后经有关方面沟通和

斡旋，双方达成和解，某报撤回上诉，一
次性向《新闻记者》支付经济补偿 10万
元。此时，终于“胜出”的我，却无论如何
开心不起来！

其实，对于“十大假新闻”的评选，
一开始我就没想过什么荣辱得失。一个复旦
新闻系的“非典型学生”出于良知，鉴于责
任，做一点力所能及助推中国新闻业进步的
实事，哪怕微不足道、事倍功半，甚至自讨苦
吃、徒劳无功。因而，即便在压力最大的艰难
时刻，我也没动摇过自己的信念。或许，这也
可视作是向当年为我们赋能的复旦新闻系

呈交的一份作业、一张
试卷吧。
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    这里说对仗。对仗是什么？简单说就是词性相同
的，互相顾盼映照的上下联句子。绝句不管对仗，就是
说不要求对仗。律诗呢？中间两联要求对仗。一直觉得
四句、两联的绝句，就其格局而言，常常比八句、四联的
律诗要大。律诗中间两联对仗，似乎把诗句引向了细
节，要写出大格局，无疑增加了难度。
杜甫的《登岳阳楼》:“昔闻洞庭水，今上岳阳楼。吴

楚东南坼，乾坤日夜浮。亲朋无一字，老
病有孤舟。戎马关山北，凭轩涕泗流。”除
了中间两联，第一联也是对仗。他是大诗
人，即使是三联对仗，也阻挡不住内心的
壮阔大波澜。他的对仗，又是如此自然，
读起来，甚至看上去，没感觉是对仗。他
是真正的大手笔，教人赞叹。还是杜甫。
他的《登高》：“风急天高猿啸哀，渚清沙
白鸟飞回。无边落木萧萧下，不尽长江滚
滚来。万里悲秋常作客，百年多病独登
台。艰难苦恨繁霜鬓，潦倒新停浊酒杯。”
四联都对仗了。风霜鬓发，随手写来，毫
无运斤痕迹。史称唐人七律第一，是有道
理的。李白呢？是天才，律诗大抵不合律，中间两联不尽
对仗。他的《夜泊牛渚怀古》：“牛渚西江夜，青天无片
云。登舟望秋月，空忆谢将军。余亦能高咏，斯人不可
闻。明朝挂帆席，枫叶落纷纷。”只对仗了一联半。只是
诗情文采，浑然天成，读者实在无心去挑剔。
说到对仗。更要说的一个话题是，诗的对仗和对子

不一样。所谓对子，也就是楹联一类。两者相似，其实不
是一回事。说明这一点，很重要。明白了这一点，才可能
理解和懂得诗，理解和懂得对仗。
对子是唐以后才出现的。五代十国时期，蜀国国君

孟昶写的“新年纳余庆；嘉节号长春”，历来被认为是有
史以来第一对对子。可见唐代还没人写对子。更奇怪的
是，杜甫写了那么多对仗，那么多极好的对仗，能作为
对子用的，竟然极少。问题出在哪里？问题就在，对子是

完成，对仗是未完成。对子是个作品，对
仗则只是诗的一部分。对仗和对子，两者
之间是有鸿沟的。
可以作为对子的对仗句子，主要出

自绝句，下联对仗，或两联都对仗的绝
句。也就是前文提到过的、截取律诗的第一、二联，或
二、三联的那种绝句。孟浩然的《宿建德江》：“移舟泊烟
渚，日暮客愁新。野旷天低树，江清月近人。”下联对仗。
杜甫的《绝句》：“两个黄鹂鸣翠柳，一行白鹭上青天。窗
含西岭千秋雪，门泊东吴万里船。”两联对仗。下一联对
仗的句子，结束全诗，自然类似对子。两联对仗的句子，
是绝句特殊的写法，也无意间类似了对子。其余，诗的
对仗，和对子基本是两回事。再者，以对子作为诗的对
仗的，基本不是诗。
对子是什么？除了上述的对子是一种完成之外，对

子其实是文、是有些巧思、有些韵律的文，如有些诗味，
就是大好的对子了。对子出现在唐之后，但不出自唐
诗。明白这一点，也明白了诗的对仗。
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    当我站在这块土地上
的时候，只觉得高高在上
的苍穹是那么辽阔无垠，
无边无际的大地在不断往
前延伸、延伸。但是，那为
数不多的几根直刺云天的
立柱，分明显示出这里是
一个历史的遗迹。突尼斯
的北端，与地中海紧紧相
连，眼下就是迦太
基古城遗址。简直
不敢想象，在这片
有六七个足球场大
的地方，有当年的
教堂留痕、有出土
的石棺和墓葬品。
东倒西歪的杂乱堆
放，似乎还原成挖
掘后的随意。我最
惊讶的是，这里保
存得几乎完整的是一个规
模宏大的公共浴室。中国
留学生导游兴致勃勃地给
我们介绍，这里有两边对
称的更衣室、温水游泳池、
按摩室、冷水室、健身房、
几个大游泳池。而不远处，
是当年的罗马竞技场———

导游卖了关子，说你们猜，
竞技场可以容纳多少观
众？我们从三千五千到一
万两万胡乱说，导游做出
一个神秘的表情，嗨，你们
大概难以想象，可以容纳
四万人哪!

很快，我们来到著名
的蓝白小镇。刚一走近，只

觉得蓝白两种颜
色扑面而来：蓝色
的屋顶、门和窗，
白色的墙。整个的
蓝白两种颜色，是
那么协调、那么宁
静、又那么抓人眼
球，只觉得天地间
就是蓝色和白色
在主宰。导游告诉
我们，几乎整个的

地中海周围，居住的房屋
都可以称为蓝白小镇，因
为基本上都是蓝和白两种
颜色，而呈现出一种诗意
盎然的美丽。同时，这里的
居民特别喜欢养花，几乎
每家每户的屋前屋后、窗
台都种植着色彩缤纷、姹

紫嫣红的鲜花，点缀在蓝
白之间，真是妖娆妩媚。
走着走着，我被大大

小小的摊位和地摊吸引住
了。突然，一个并不显眼的
地摊边上一块小纸板抓住
了我的视线，那是写着歪
歪扭扭的四个汉字：沙漠
之花。我曾经在塔克拉玛
干沙漠、腾格里沙漠和柴
达木盆地沙漠听说过有沙
漠之花，那是怪柳、罗布
麻、肉苁蓉和沙拐枣开出
的花。但只是听说，还从未

见过。我一直期待着，什么
时候能见到真正的沙漠之
花，因为难以想象，在赤日
炎炎、干旱炽热的沙漠中，
竟然有花开出。谁料，现在
我见到了沙漠之花！
也许我掉队了，导游

和同行者都已离去，我太
醉心于沙漠之花，而成了
孤独一人。那犹如扑克牌
大小的一块底板，上面是
一朵比乒乓球还小
的花朵，颜色暗淡、
有些深蓝有些紫，
明显是已经枯萎的
模样———但即使这
样，我还是十分喜欢。我用
蹩脚的英语和摊主比画，
只是想知道到底是真的还
是假的。摊主大概理解了
我的意思，只是露出不屑
的神色，意思免谈。我问
价，摊主从身穿黑色长袍
中掏出一块小纸板，上面
又是歪歪扭扭的汉字：10
欧，后面还跟着令人发笑
的三个字：不还价。我犹豫
了，沙漠之花真是我一直
想见的东西，现在邂逅，而
且可以买下，那真是幸事，
但到底是真的还是假的
呢？我犹疑着，摊主还是不

屑的神情。突然，我觉得现
在枯萎的模样，反而证明
它是真的。摊主拿出一只
小纸盒，把花放了进去，然
后递给我。

当我小心翼翼地把沙
漠之花带回房间，迫不及
待地查了百度。百度上说，
有一种依米花生长在非洲
荒漠地带，默默无闻，很少
有人注意它，甚至以为它

只是一种草。但
是，它会在某个清
晨绽放出美丽的
花朵，那是无比绚
丽的花朵。百度

说，一株依米花往往需要
七年的时间在干燥的沙
漠里寻找水源，然后一点
一点集聚养分，在完成蓓
蕾所需要的全部养分后，
它开花了。简直难以想
象，在茫茫沙漠中，在几
乎没有任何水分的地方，
就有这样的花，凭着顽强
而执着地奋发努力，终于
跃然一现。短短几行字，
读得我怦然心跳、久久不
能平静。

从突尼斯带回来的沙
漠之花，我恭敬地放进了
家里的玻璃柜。

肺
里
的
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玻
璃
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    近来在一些民众中遇
到一个陌生的医学名
词———“磨玻璃样结节”，
常被简称为“磨玻璃”。“磨
玻璃”是个什么病？无法望

文生义，由于多见于以筛查肺癌为目的
的 CT检查报告中，所以便有人以为这
“磨玻璃”便是肺癌的代名词了。

“磨玻璃样结节”是 CT专用
术语。CT之工作原理是：当 X线
透过人体时，遇到不同的组织，其
透过率不同，肺组织里含大量空
气，X 线透过甚多，骨骼含钙甚
丰，X线不易透过，将 X线透过的
多少以数字细分，再将这些数字
经计算机转换成从黑到白的不同
深度构成的画面，医师便可从应
该白的地方发现黑或深些、应该
黑的地方见到白或是淡些来发现
异常，再从异常部位的大小、外
形、深浅度、血液供应情况等来判
定其可能的性质。“磨玻璃样结
节”是描述肺部 CT检查时在肺部
发现的既不黑、也不白的影子，就
好似一块半透明的磨玻璃，因为这
种影子边缘大多清晰成一小块状，
所以便称之为“磨玻璃样结节”。
“磨玻璃样结节”是医学诊断

领域里的新鲜事，以往的胸部 X

线拍片，较难发现直径在 10毫米以下的
病灶，直径在 10毫米以上的病灶，多数
已经可以按其密度、边缘及血管征象给
出定性诊断的意见，毋需强调其“磨玻
璃”的特点或只泛称其为“低密度病灶”
即可。在低剂量螺旋 CT用于一般人群
检查之后，才越来越多地发现这种直径

只几毫米、内部均匀、外周光滑，半透 X

线、一时无从定性的小结节。于是便称这
些小结节为“磨玻璃样结节”。可以理解
这只是一种权宜之计的说法。

当然医学界对此也并非一无所知。
基本的看法是：若是这“磨玻璃样结节”
直径小于 4毫米的，称之为“粟粒状结

节”，或可不必介意，来年复查即
可。若直径在 5至 9毫米的称为
“微结节”，10毫米及以上的称为
“小结节”，应依其大小及有无患
肺癌的风险：如吸烟、特殊的环境
污染、肺部疾病史、家族肺癌史等
情况决定 3或 6个月复查一次。
如在复查中发现其逐步增大、结
节内部变得不均匀、结节出现新
生血管、周围血管受挤压或推移
等情况则或表示有癌变之可能。
不过也需要说明的是：在“磨

玻璃样结节”中最后发展为肺癌
的比例并不高。国外有人追踪调
查一批直径在 10毫米以下的“磨
玻璃样结节”三年，结果 45％的
人结节消失或缩小，自然可以排
除癌的可能性了；40％的人无变
化，看来癌的可能性也不大了；只
有 15％被确诊为癌，而且其中多
为“原位”腺癌。原位，即仍局限于
发生癌变的上皮部位之意，此种

仍在原位的癌，手术切除应即可根治，其
实，这也就是用低剂量螺旋 CT筛查肺
癌的目的所在。
“磨玻璃样结节”绝大多数并不是

癌，越小、不是癌的可能性越高。但确实
也不能掉以轻心，定期复查以观其变，是
应有的态度。
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    三部报告文集，记
录了复旦新闻人的足
迹、感悟和情谊。


